



**FSD**

# RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024

# SOMMAIRE



3	NOTRE IMPACT EN 2024
7	NOS PROGRAMMES
8	AFGHANISTAN
10	COLOMBIE
12	IRAK
14	PHILIPPINES
16	RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE
18	TADJIKISTAN
20	UKRAINE
23	LE DÉMINAGE HUMANITAIRE

**FSD**  
Avenue Giuseppe-Motta 14b  
1202 Genève - Suisse  
+41 22 731 14 79  
info@fsd.ch  
www.fsd.ch



Le déminage humanitaire ne sauve pas seulement des vies, il permet aux

## organisations humanitaires

d'agir au plus vite.



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024

## NOTRE IMPACT EN 2024

NOTRE IMPACT

# LA FSD EN 2024

## Irak

Déminage humanitaire, sensibilisation, renforcement des compétences

## Tadjikistan

Déminage humanitaire, sensibilisation, dépollution environnementale

## République centrafricaine

Soutien au processus de paix, assistance socio-économique

## Philippines

Déminage humanitaire, sensibilisation, renforcement des compétences

## Afghanistan

Déminage humanitaire

## Ukraine

Déminage humanitaire, sensibilisation, renforcement des compétences

## Colombie

Assistance aux victimes

■ Opérations 2024  
■ Opérations passées



# 934

employé·es

dont plus de 90% recruté·es localement

# 278'210

personnes

sensibilisées aux dangers des mines et restes explosifs de guerre

# 294

victimes de conflits armés

et leurs familles soutenues via des projets socio-économiques

# 6'637'289

mètres carrés

de terrain déminés et restitués aux populations

# 6'794

mines

et engins explosifs localisés et neutralisés par nos démineur·euses

Le déminage humanitaire ne sauve pas seulement des vies, il permet aux

## communautés touchées par des conflits armés

de reconstruire les infrastructures vitales.



## NOS PROGRAMMES

# AFGHANISTAN



## Les mines et restes explosifs de guerre en Afghanistan

L'Afghanistan demeure l'un des pays les plus contaminés par les mines au monde suite à des décennies de conflits armés. Rien qu'en 2023, plus de 650 personnes ont été blessées ou tuées par des mines ou des munitions non explosées, dont 80% étaient des enfants. Cette menace permanente met non seulement des vies en danger, mais a d'autres conséquences majeures: la production agricole est perturbée, avec de vastes zones de terres cultivables contaminées et dangereuses; les déplacements, le commerce et l'acheminement de l'aide humanitaire sont entravés par la présence d'engins explosifs sur les routes; et de nombreuses familles sont contraintes de quitter leur foyer, limitant ainsi leur accès à l'éducation, aux soins médicaux et à d'autres services essentiels. Les bergères, qui font souvent paître leur bétail dans des zones reculées, sont

particulièrement exposé-es, car il-elles pénètrent à leur insu dans des champs contaminés, entraînant des accidents fréquents et tragiques.

## Les activités de la FSD en Afghanistan en 2024

La FSD travaille en Afghanistan depuis plus de 20 ans. En 2024, des équipes de déminage ont travaillé dans deux provinces clé du nord-est du pays: Badakhshan et Kunduz. Ces deux provinces restent lourdement contaminées par des engins explosifs, notamment les mines antipersonnel PFM-1, aussi appelées "mines papillon" - de petits engins en plastique qui sont difficiles à détecter et souvent confondus avec des jouets par les enfants. En dépit de conditions météorologiques difficiles et des terrains montagneux aux pentes abruptes, les équipes de la FSD ont travaillé méthodiquement pour localiser et neutraliser ces engins mortels, rendant

la région plus sûre pour les communautés locales.

En mai 2024, d'importantes inondations dans la province de Baghlan ont provoqué le déplacement de milliers de personnes. Présente dans la région, la FSD a alors apporté un soutien médical d'urgence en délivrant les premiers soins, en distribuant des médicaments essentiels et en facilitant les évacuations. Au total, 62 femmes, 41 hommes et 23 enfants ont reçu une aide médicale de la FSD.

## Impact humanitaire: rétablir la sécurité et les moyens de subsistance

Malgré un programme réduit suite au retrait d'un donateur majeur, la FSD a réalisé des progrès importants en 2024. Six champs de mines, couvrant plus de 210'000 mètres carrés, ont été déminés et rendus aux communautés locales. Près de 120 mines antipersonnel, 84 munitions non explosées et plus de 130 autres munitions dangereuses ont été identifiées et neutralisées. De plus, huit tâches de déminage urgentes ont été complétées, éliminant ainsi la menace immédiate posée par des engins explosifs nouvellement découverts. Ces efforts ont permis aux agriculteur-trices et bergères de regagner un accès à des terres sûres, aux enfants d'aller à l'école sans risquer leur vie, et ouvert la voie à des déplacements plus sûrs.

## Assurer le futur du déminage en Afghanistan

Des pénuries de financement ont posé des défis importants aux opérations de la FSD en 2024. Les activités de sensibilisation, qui jouent un rôle crucial pour apprendre aux communautés à reconnaître et éviter les dangers explosifs, ont dû être suspendues. Le programme de soutien aux survivant-es d'accidents de mines, qui permettait de proposer des formations et un soutien sur mesure, a aussi été suspendu. De même, les restrictions sur les ONG en Afghanistan compliquent un peu plus les efforts humanitaires, causant des délais

et des obstacles dans la mise en œuvre des opérations. Malgré ces défis, la FSD reste engagée à soutenir les communautés afghanes touchées par les mines et restes explosifs de guerre.

En 2024, le programme de la FSD en Afghanistan a été soutenu par le département d'État américain et des donateurs privés. Un soutien financier continu est essentiel pour maintenir les opérations de déminage, reprendre les activités de sensibilisation et aider à offrir des moyens de subsistance durables dans les régions les plus affectées de l'Afghanistan.



## CHIFFRES CLÉS 2024

43

employés de la FSD à l'œuvre en Afghanistan

Une surface équivalente à 40 terrains de football déminés

379

engins explosifs localisés et neutralisés

# COLOMBIE



 ASSISTANCE  
AUX VICTIMES

## Mines, déplacement, et chemin vers une paix durable

Six décennies de conflits armés ont laissé la Colombie lourdement contaminée par les mines et restes explosifs de guerre. Bien que l'accord de paix signé en 2016 ait marqué une étape majeure vers la paix, les communautés continuent d'être impactées par la violence et la montée de groupes armés non-étatiques. Plus de huit millions de Colombien·nes ont dû quitter leur foyer, et des milliers de survivant·es d'accidents de mines font face à de lourds défis économiques et sociaux. Le nombre de victimes de mines a diminué en 2023 et 2024 par rapport aux années précédentes, mais les survivant·es d'accidents continuent de souffrir de leurs blessures, du manque d'emplois adaptés, ainsi que de l'isolement et de la stigmatisation. Le programme de la FSD en Colombie vise à améliorer la vie de ces personnes en facilitant leur réintégration socio-économique.

## Les activités de la FSD en Colombie en 2024

La FSD a mené divers projets de lutte antimines en Colombie depuis 2004, notamment au niveau du renforcement des compétences des autorités nationales. En 2022, la FSD a lancé une initiative visant à soutenir la réintégration socio-économique des victimes de conflit grâce à des jardins urbains. Ce programme a été conçu pour répondre aux besoins des survivant·es d'accidents de mines ainsi que des personnes déplacé·es vivant dans la région de Bogotá. En partenariat avec l'Unité pour les victimes colombienne, la FSD a identifié les bénéficiaires et les a accompagnés dans l'installation de jardins urbains hydroponiques sur leur balcon, leur offrant ainsi une opportunité d'améliorer leurs revenus par le biais de l'agriculture durable.

L'hydroponie est une technique permettant aux plantes de pousser dans une solution

nutritive à base d'eau plutôt que dans la terre, ce qui en fait un procédé idéal pour les zones urbaines ou les environnements aux ressources limitées. À l'origine, le projet consistait en l'installation de structures hydroponiques sur les balcons des survivant·es d'accidents de mines, et en une formation à la culture de légumes et plantes aromatiques. Les formateur·trices accompagnaient également les bénéficiaires dans la vente de leur production sur les marchés locaux et auprès des restaurants. Face au succès de ces jardins urbains, la FSD a élargi ce projet en 2023, passant d'une approche individuelle à une approche communautaire. Cinq centres d'accueil de victimes dans la capitale, Bogotá, sont maintenant équipés de structures hydroponiques, notamment les centres Patio Bonito et Suba, ainsi que le centre Lourdes, qui accueille spécifiquement des victimes de conflit afro-colombiennes. En 2024, près de 300 victimes de conflit et leurs familles ont bénéficié de cette initiative, leur permettant de renforcer leurs compétences tout en améliorant leur accès à une alimentation saine et à de nouvelles opportunités économiques.

## Impact humanitaire: des opportunités pour les survivant·es du conflit

Le programme de jardins urbains de la FSD a significativement amélioré la vie de nombreuses victimes de mines et autres survivant·es du conflit, souvent confronté·es à des difficultés économiques et à l'exclusion sociale. Les participant·es ont non seulement accédé à une source de revenus supplémentaire, mais ont aussi trouvé de nouvelles opportunités et gagné en autonomie. Beaucoup cultivent désormais leurs propres légumes, pour leur consommation personnelle mais aussi pour la vente. Les communautés afro-colombiennes utilisent également ces structures pour cultiver des ingrédients essentiels à leurs pratiques de médecine ancestrale.

Ce projet est aussi un moteur d'interaction sociale et de bien-être, des éléments cruciaux pour les personnes en reconstruction après un traumatisme. Grâce

aux formations en agriculture biologique et en gestion de petites entreprises, les participant·es acquièrent des compétences reconnues, favorisant leur réintégration durable dans la société. En renforçant leur sécurité alimentaire, ce programme a permis aux bénéficiaires d'améliorer leurs revenus, mais également de retrouver leur dignité et de se réapproprier leurs racines culturelles.

## Objectifs futurs: expansion et durabilité

En 2025, la FSD prévoit d'étendre son initiative de jardins urbains pour toucher un plus grand nombre de bénéficiaires grâce à des structures communautaires à grande échelle à travers le pays. La FSD explorera également de nouvelles techniques d'agriculture durable, telles que l'aquaponie, un système intégré combinant la culture de plantes et l'élevage de poissons pour optimiser la production alimentaire tout en préservant les ressources. La FSD renforcera également sa collaboration avec les autorités locales et nationales afin d'assurer la pérennité du programme grâce à des accords communautaires et des processus de transfert de responsabilité.

En 2024, le programme de la FSD en Colombie a été soutenu par des donateurs privés.

## CHIFFRES CLÉS 2024

5

centres d'accueil de victimes de Bogotá maintenant équipés de jardins urbains hydroponiques

294

victimes du conflit et leurs familles soutenues par le biais de jardins urbains

# IRAK



 DÉMINAGE HUMANITAIRE

 SENSIBILISATION

 RENFORCEMENT DES COMPÉTENCES

## Les mines artisanales, héritage tragique de l'État islamique

L'occupation de l'Irak par le groupe État islamique a laissé le pays lourdement contaminé par les mines et restes explosifs de guerre, en faisant l'un des pays les plus sévèrement touchés au monde. De 2014 à 2017, l'État Islamique a posé des centaines de milliers d'engins explosifs improvisés (EEI) autour des villages, des infrastructures clés, des routes, des champs et des écoles, créant une menace permanente pour les civils. Ces EEI continuent de mettre en danger la vie des personnes déplacées qui rentrent chez elles et entravent la reconstruction des infrastructures.

## Les activités de la FSD en Irak en 2024

La FSD a débuté ses opérations en Irak en 2016, en se concentrant sur la neutralisation des EEI pour assurer la sécurité des communautés libérées de l'État islamique. En 2024, la FSD a poursuivi ses

efforts dans les provinces de Ninive et de Kirkouk, réalisant des progrès significatifs malgré les défis administratifs et une situation sécuritaire instable, exacerbée par les tensions régionales. Six équipes de déminage manuel, soutenues par une équipe mécanique, ont travaillé à Qayarah, Makhmour et Dabes, permettant le déminage de près de 1,4 million de mètres carrés de terres. Des machines de construction blindées ont été utilisées pour soutenir le déminage manuel, notamment pour le déblaiement des gravats, tandis que des véhicules télécommandés inspectaient les bâtiments contaminés.

Parallèlement, les équipes d'éducation aux risques ont sensibilisé plus de 13'300 enfants et 4400 adultes lors de sessions en présentiel dans les écoles et villages. La FSD a également mené des campagnes digitales ciblées sur Facebook et TikTok pour atteindre un public plus large.

En janvier 2024, la FSD a achevé son projet de renforcement des compétences de l'organisation humanitaire SHO, qui est désormais la seule ONG irakienne à mener des opérations de lutte antimines. La dernière phase de ce projet s'est concentrée sur le renforcement administratif et financier de l'organisation, lui permettant de pouvoir mobiliser des financements et de mener des opérations de déminage en toute autonomie.

## Impact humanitaire: éliminer le danger, permettre la reconstruction

En 2024, les équipes de la FSD ont localisé et neutralisé près de 1000 engins explosifs, dont 648 EEI et 339 munitions non explosées. Les outils mécaniques ont permis l'inspection et le déminage de 26 structures endommagées. Depuis le début des opérations en Irak en 2016, la FSD a neutralisé un total de 22'500 EEI. Ces efforts ont eu un impact majeur sur les communautés locales en réduisant le risque d'accident dans des zones autrefois inhabitables. Le déminage a permis aux communautés de rentrer chez elles, d'accéder aux terres agricoles, d'utiliser les routes et de mener leur quotidien sans la peur d'une explosion accidentelle. La reconstruction des infrastructures essentielles, telles que les écoles, les hôpitaux et les marchés est aujourd'hui possible. Les équipes d'éducation aux risques de la FSD ont joué un rôle crucial dans la réduction des accidents liés aux EEI et autres restes explosifs. En apprenant aux communautés à identifier et éviter ces dangers, la FSD protège des vies et prévient de nouveaux accidents. Cette sensibilisation est particulièrement importante pour les groupes vulnérables, comme les enfants et les personnes déplacées, leur permettant de faire des choix plus sûrs et de réduire leur exposition à ces menaces mortelles.

## Surmonter les défis: l'avenir de la FSD en Irak

Malgré un financement réduit et un nombre restreint d'équipes sur le terrain, la FSD reste pleinement engagée dans sa mission en Irak. Alors que la présence résiduelle de l'État islamique continue de compliquer l'accès à certaines zones, la collaboration avec les communautés locales, les partenaires et les acteurs du secteur permet de s'adapter et de progresser durablement. Grâce à ces efforts, la FSD s'engage à améliorer la sécurité, renforcer les compétences locales et créer un impact durable sur la vie des personnes affectées par les mines et restes explosifs de guerre.

En 2024, le programme de la FSD en Irak a été soutenu par le Département d'État américain, le Service d'action antimines des Nations unies (UNMAS), le canton de Genève, GGL Autriche, et des donateurs privés.

## CHIFFRES CLÉS 2024

987

engins explosifs localisés et neutralisés

17'727

personnes sensibilisées aux dangers des mines lors de sessions en présentiel

86

employés de la FSD en Irak, dont 82 nationaux

# PHILIPPINES



 DÉMINAGE HUMANITAIRE

 SENSIBILISATION

 RENFORCEMENT DES COMPÉTENCES

## L'héritage explosif de l'île de Mindanao

L'île de Mindanao, située dans le sud des Philippines, a subi des décennies de conflit entre les forces gouvernementales et des groupes armés rebelles, avec pour héritage une lourde contamination en munitions non explosées. La contamination par les restes explosifs de guerre est particulièrement répandue dans la Région autonome de Bangsamoro en Mindanao musulmane (BARMM), où des insurgés réutilisent des munitions abandonnées ou non explosées pour fabriquer des engins explosifs improvisés (EEI). Ces EEI, dissimulés dans des zones à forte affluence comme les écoles, les routes et les marchés, représentent une menace constante pour les communautés locales.

## Les activités de la FSD aux Philippines en 2024

En 2024, la FSD a inspecté près de 250

villages et effectué des vérifications ponctuelles dans des zones à haut risque, notamment des écoles et des bâtiments gouvernementaux. Lorsqu'un engin explosif était identifié, la FSD collaborait avec les forces armées philippines pour assurer sa neutralisation en toute sécurité.

Au cours de ces opérations, la FSD a recensé 49 survivant-es d'explosions accidentelles, dont de nombreux enfants, et facilité leur accès aux soins médicaux et psychosociaux.

Au cours de l'année, afin de prévenir les accidents, la FSD a mené des centaines de sessions d'éducation aux risques, sensibilisant plus de 45'000 personnes dans les écoles et villages. Elle a également travaillé avec les autorités locales pour intégrer la sensibilisation aux risques dans le système scolaire, garantissant ainsi une sensibilisation durable pour les générations futures. En parallèle, la FSD a poursuivi son soutien à l'établissement d'un centre

régional des opérations dans la région de BARMM, visant à améliorer l'efficacité et la coordination des actions de neutralisation des engins explosifs. Après deux ans de préparation, le centre a été rénové et équipé en 2024, avec un début des opérations prévu pour 2025.

## Impact humanitaire: promouvoir la confiance, la paix et la sécurité

La menace persistante des engins explosifs à Mindanao continue de mettre en danger la vie des civil-es et de faire des victimes, mais les efforts de lutte antimines ne se limitent pas à sécuriser des terres: ils contribuent également à restaurer la confiance et à renforcer la collaboration dans une région marquée par des décennies de conflit. En éliminant les engins explosifs, les communautés peuvent envisager un avenir plus stable, favorisant la réconciliation et le développement dans des zones longtemps divisées.

En outre, le programme de la FSD soutient directement les survivant-es d'accidents de mines, en veillant à ce qu'il-elles aient accès aux soins médicaux et psychologiques nécessaires. Cet accompagnement est essentiel pour aider les familles et les communautés à se reconstruire, renforçant leur résilience et leur bien-être.

## Vers une paix durable: renforcer la gestion des risques explosifs à Mindanao

Malgré les avancées importantes réalisées en 2024, de nombreux défis restent à relever. Les prochaines étapes incluent la formalisation d'un système de soutien aux victimes de mines et de munitions non explosées, afin de garantir un accès plus rapide et efficace aux soins. Une priorité clé sera également d'assurer le fonctionnement efficace du centre des opérations nouvellement établi, qui sera opérationnel en 2025 et jouera un rôle crucial dans la

gestion des engins explosifs dans la région. Enfin, la FSD poursuivra son travail d'intégration de l'éducation aux risques des engins explosifs dans les programmes scolaires, afin de sensibiliser les enfants de manière systématique.

En 2024, le programme de la FSD aux Philippines a été soutenu par le ministère des Affaires étrangères australien, la Ville de Genève, et des donateurs privés.



## CHIFFRES CLÉS 2024

246

villages potentiellement contaminés inspectés

35'146

enfants sensibilisés aux dangers des engins explosifs

# RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE



 SOUTIEN AU  
PROCESSUS DE PAIX

 SOUTIEN SOCIO-  
ÉCONOMIQUE

## Du conflit à la stabilité: un long chemin pour la République centrafricaine

Malgré une amélioration récente, les années de conflits en République centrafricaine ont laissé les communautés dans une grande insécurité, avec des difficultés économiques et un accès limité aux services essentiels. Les déplacements de population et l'instabilité ont aggravé l'insécurité alimentaire, empêchant les familles de cultiver leurs terres. Les femmes et les jeunes font face à un manque d'opportunités économiques et à une absence d'indépendance financière, tandis que d'ancien-nés membres de groupes armés peinent à se réintégrer dans la vie civile et choisissent souvent de recourir au banditisme ou à d'autres formes de criminalité. La plupart des enfants, en particulier les orphelin-es et ceux en situation de handicap, ont un accès limité à l'éducation et aux soins de base. Avec des besoins humanitaires excédant largement les

ressources disponibles, un soutien continu est crucial pour parvenir à une paix et une stabilité durables dans le pays.

## Les activités de la FSD en République centrafricaine

En 2024, la FSD a poursuivi ses activités de soutien aux communautés vulnérables à Bangui et Bouar, en mettant l'accent sur l'autonomisation des femmes et la promotion d'activités génératrices de revenus. Ces initiatives incluaient des formations en agriculture, des programmes d'alphabétisation, des ateliers en informatique, des cours de couture et de tricot, ainsi que la fabrication de beurre de karité. L'objectif de ces initiatives est de permettre aux participantes d'acquérir une indépendance économique et des compétences durables. En parallèle, la FSD a apporté un soutien à des orphelin-es et écolier-ères de Bangui et Bouar, en organisant des visites médicales et des activités

extrascolaires. Le travail de la FSD dans des zones rurales, comme à Vouin, comprenait des formations agricoles pour améliorer la sécurité alimentaire et promouvoir des activités génératrices de revenus. En six mois, 48 agriculteur-trices locaux ont été formé-es à des techniques durables, notamment en matière de revitalisation des sols, de gestion de l'eau et de transformation post-récolte.

En janvier 2024, la FSD a terminé son projet de réintégration d'ancien-nés combattant-es, en soutien au processus de désarmement, démobilisation et réintégration, visant à faciliter leur transition vers la vie civile en offrant des opportunités et des moyens de subsistance durables. Ce projet, mené dans cinq localités (Bouar, Paoua, Bria, N'Délé et Kaga-Bandoro), comprenait des formations professionnalisantes pour 276 ancien-nés combattant-es. Ces formations couvraient divers domaines tels que la couture, l'électricité, l'informatique, la maçonnerie, la mécanique, la menuiserie, la fabrication de savon et la soudure.

## Impact humanitaire: renforcer la résilience et l'autonomie des communautés

En 2024, les activités éducatives et ludiques de la FSD ont permis de soutenir des dizaines d'enfants, en améliorant leur alphabétisation et leurs compétences en communication, tout en favorisant la cohésion sociale. Ces programmes ont offert un espace sûr où les enfants pouvaient apprendre, grandir et retrouver un quotidien normal malgré les défis posés par l'instabilité persistante.

La FSD a également soutenu des personnes en situation de handicap, notamment 14 adolescentes sourdes à Bouar, qui ont appris la langue des signes et suivi des cours de couture. Cette initiative, développée avec les familles et des militant-es locaux, a permis l'intégration sociale et économique de ces jeunes filles, favorisant une meilleure inclusion.

Dans les zones rurales comme à Vouin,

les formations en agriculture biologique ont renforcé la résilience économique des agriculteur-trices en leur transmettant des compétences pour subvenir à leurs besoins et à ceux de leurs communautés sur le long terme.

## Défis et avenir du programme de la FSD en République centrafricaine

En 2024, le programme de la FSD en République centrafricaine a été soutenu par l'Union européenne (UE), des communes suisses et des donateurs privés. Avec la fin du financement de l'UE pour la réintégration des ancien-nés combattant-es en janvier 2024, la FSD explore actuellement de nouvelles opportunités de financement pour continuer à soutenir l'autonomisation des groupes vulnérables, en particulier les femmes et les enfants. En mettant l'accent sur des formations professionnalisantes, le développement agricole et l'inclusion sociale, la FSD accompagne les individus dans la construction de moyens de subsistance durables et contribue ainsi à la stabilité à long terme du pays.

## CHIFFRES CLÉS 2024

**10**  
ans d'engagement continu en  
République centrafricaine

**48**  
agriculteur-trices formé-es à  
l'agriculture biologique

**14**  
adolescentes sourdes  
formées à la couture

# TADJIKISTAN



DÉMINAGE  
HUMANITAIRE



SENSIBILISATION



DÉPOLLUTION  
ENVIRONNEMENTALE

## Sécurité et défis environnementaux au Tadjikistan

Le Tadjikistan reste confronté à d'importants risques de sécurité liés aux champs de mines et aux restes explosifs des conflits passés. Bien que les efforts de déminage aient été importants, les engins explosifs continuent de poser un problème substantiel, en particulier à la frontière avec l'Afghanistan, le Kirghizistan et l'Ouzbékistan. Cependant, grâce aux efforts continus et aux progrès en cours, l'objectif de rendre ces terres sûres pour les communautés est proche. Les autorités tadjikistes estiment que cette tâche sera accomplie d'ici 2032.

Un autre danger caché au Tadjikistan réside dans les stocks de pesticides obsolètes, y compris le dangereux DDT, hérités de l'agriculture soviétique. Ces restes de pesticides ont contaminé les sols et les eaux de nombreuses régions, entraînant d'importants risques sanitaires à long terme. Les ressources disponibles

pour répondre à ces risques sont limités, laissant de nombreuses communautés vulnérables à la fois aux risques explosifs et environnementaux.

## Les activités de la FSD au Tadjikistan en 2024

Au cours de l'année, la FSD a significativement étendu ses opérations de déminage humanitaire, passant d'une seule équipe de déminage en janvier à quatre en décembre, faisant de la FSD le principal opérateur de déminage du pays. Au cours de l'année, les équipes de la FSD ont localisé et neutralisé plus de 500 mines antipersonnel, 100 munitions non explosées et 450 armes de petits calibres et munitions le long de la frontière avec l'Afghanistan et le Kirghizistan. Au-delà du déminage, la FSD a mené de nombreuses sessions d'éducation aux risques dans des zones particulièrement contaminées, atteignant plus de 2900 personnes, y compris des agriculteur-trices,

des berger-ères et des écolier-ères.

La FSD a adopté une approche intégrée de l'égalité de genre, avec des équipes de déminage mixtes, afin de promouvoir l'inclusivité dans un secteur traditionnellement dominé par les hommes. En 2024, la FSD a également lancé une enquête socio-économique de base le long de la frontière avec le Kirghizistan pour analyser la démographie, les comportements et la connaissance des dangers des mines. Les résultats ont permis de cartographier les disparités entre les genres et d'identifier les besoins spécifiques des femmes et des hommes dans les zones inspectées. Ces données seront utilisées pour des opérations futures, telles que le développement d'opportunités professionnelles et la formation, l'amélioration de la sensibilisation aux dangers des mines par une approche inclusive, et la réponse systématique aux défis liés à l'eau et aux infrastructures.

En parallèle des activités de déminage, la FSD a continué de répondre aux problèmes environnementaux, en particulier la contamination par des pesticides obsolètes. Les efforts de 2024 se sont concentrés sur la phytoremédiation, consistant en une opération de plantation d'arbres à grande échelle pour absorber et neutraliser les substances chimiques dangereuses des sols.

## Impact humanitaire: rétablir la sécurité, la santé et la sécurité alimentaire

Le déminage de deux champs de mines près de la frontière avec l'Afghanistan et d'un ancien champ de bataille près de la frontière avec le Kirghizistan a directement bénéficié aux agriculteur-trices, commerçant-es et communautés en leur redonnant un accès sécurisé aux terres qui avaient été inutilisables pendant des décennies. Dans une région où le manque de terres est un facteur de conflits, le travail de déminage joue un rôle crucial pour restaurer la stabilité. En outre, de nombreuses tâches de déminage ponctuelles ont été réalisées, assurant ainsi la sécurité des résident-es.

Du côté des opérations environnementales, les efforts de phytoremédiation par la plantation d'arbres ont permis de réduire significativement l'exposition aux substances chimiques dangereuses, améliorant la santé des communautés locales.

## Étendre la portée des actions et soutenir les communautés

La FSD prévoit d'adopter une approche régionale en Asie centrale, avec l'élargissement de ses opérations au Kirghizistan et à l'Ouzbékistan, tout en intégrant au déminage une dimension d'égalité de genre, de protection de l'environnement et de soutien socio-économique. La FSD explore également l'utilisation de drones et d'outils de cartographie avancés pour le travail d'enquête dans le nord du Tadjikistan.

En 2024, les projets de déminage de la FSD au Tadjikistan ont été soutenus par le Département d'État américain, le ministère des affaires étrangères du Royaume-Uni, et la fondation PATRIP. Les initiatives environnementales ont été soutenues par le Fonds pour l'environnement mondial (FEM) et des donateurs privés.

## CHIFFRES CLÉS 2024

224'374

metres carrés de terres déminés et restitués aux communautés

1'070

engins explosifs localisés et sécurisés

59

employé-es de la FSD à l'œuvre, dont 58 tadjik-es

# UKRAINE



DÉMINAGE  
HUMANITAIRE



SENSIBILISATION



RENFORCEMENT  
DES COMPÉTENCES

## Une contamination explosive d'une ampleur et d'une variété sans précédent

Le conflit en cours en Ukraine a laissé des millions de mines et de munitions non explosées disséminées à travers le pays, en faisant l'une des régions les plus contaminées au monde. On estime qu'un tiers du territoire ukrainien pourrait être touché. Ces engins explosifs constituent non seulement une menace pour la vie de nombreuses personnes, mais entravent également les efforts humanitaires, perturbent la reconstruction et empêchent les personnes déplacées de rentrer chez elles en toute sécurité. Cette contamination a également entraîné l'abandon de vastes terres agricoles, ayant de graves répercussions sur la production alimentaire et la stabilité économique du pays. L'élimination de ces risques est une tâche colossale, compte tenu de l'ampleur et de la diversité de la contamination dans le pays.

### Les activités de la FSD en Ukraine en 2024

En 2024, la FSD a étendu ses opérations aux provinces de Kharkiv, Tchernihiv, Kherson et Donetsk, menant des enquêtes dans les zones dangereuses, des opérations de déminage des champs de mines et anciens champs de bataille, des sessions de sensibilisation aux risques, et des projets de renforcement des compétences locales. En décembre 2024, la FSD employait environ 650 personnes, en faisant l'une des plus grandes organisations humanitaires de lutte antimines en Ukraine.

La FSD disposait de 19 équipes d'enquête chargées d'inspecter les zones dangereuses, tandis que 32 équipes de déminage se concentraient sur la localisation et la neutralisation des engins explosifs. Des machines spécialisées, notamment des véhicules de construction blindés, ont été utilisées pour le déminage des zones rurales et le déblaiement de structures endommagées. En outre, 12 chiens

détecteurs d'explosifs et leurs maîtres locaux ont commencé à être formés en vue d'un déploiement en 2025. En 2024, la FSD a déminé près de 2,2 millions de mètres carrés de terres, y compris des champs agricoles, des villes et des infrastructures clé, neutralisant des milliers d'engins explosifs.

Parallèlement, la FSD a lancé un partenariat de renforcement des compétences avec une ONG locale pour marquer et clôturer les zones dangereuses, et a poursuivi sa collaboration avec le service d'urgence de l'État ukrainien par le biais d'un soutien logistique et d'une expertise technique pour l'utilisation de 22 machines de préparation du terrain afin de les aider dans leurs propres opérations de déminage.

Les initiatives de la FSD en matière d'éducation aux risques ont touché plus de 210'000 personnes, les dotant de connaissances essentielles pour assurer leur sécurité face aux engins explosifs. Ces sessions ont été menées dans les écoles et les villages, et complétées par des campagnes digitales sur les réseaux sociaux.

## Impact humanitaire: neutraliser les menaces, reconstruire des vies

Les efforts de déminage de la FSD ont eu un impact direct et significatif sur les communautés locales. En déminant les champs agricoles, les zones urbaines et les infrastructures clé, notamment à proximité de lignes électriques, la FSD a permis aux agriculteur-trices de reprendre leur travail, a facilité la reconstruction, a rétabli la liberté de mouvement et a permis aux familles déplacées de rentrer chez elles en toute sécurité, contribuant ainsi à rétablir la stabilité dans les régions touchées.

En parallèle, les initiatives de sensibilisation aux risques menées par la FSD ont considérablement réduit le risque d'accidents, créant ainsi un environnement plus sûr. De même, grâce à ses programmes de renforcement des compétences, la FSD a développé l'expertise locale, dotant les acteurs de lutte antimines ukrainiens de compétences clé, garantissant la viabilité à long terme des opérations de déminage.

## Défis et perspectives d'avenir: innovation et autonomisation locale

L'ampleur de la contamination pose des défis majeurs, mais la FSD reste engagée à poursuivre ses efforts et à accroître son impact grâce à des solutions créatives et novatrices. En 2025, la FSD testera des drones équipés de radars pénétrant le sol, en collaboration avec le projet FindMine, pour améliorer les enquêtes non techniques et l'identification des zones dangereuses. La FSD renforcera également les compétences locales grâce à des partenariats avec des organisations nationales, y compris une initiative avec une ONG locale, l'UCHP, afin d'assurer un impact à long terme.

En 2024, le programme de la FSD en Ukraine a été soutenu par le Département fédéral des affaires étrangères (DFAE) suisse, le Département d'État américain, le Programme alimentaire mondial (PAM), l'Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), et des donateurs privés.

## CHIFFRES CLÉS 2024

639

employé-es dont  
595 Ukrainien-nes

2,2 millions

de mètres carrés de terres  
sécurisés

212'485

personnes sensibilisées aux  
dangers des engins explosifs lors  
de sessions en présentiel

Le déminage humanitaire ne sauve pas seulement des vies, il permet aux

**personnes déplacées**

de retourner chez elles.



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024

# LE DÉMINAGE HUMANITAIRE

# LES MINES ET RESTES EXPLOSIFS DE GUERRE

## Mine

Une **mine** est un engin conçu pour être placé sous ou sur le sol ou une autre surface, ou à proximité, et pour exploser du fait de la présence, de la proximité ou du contact d'une personne ou d'un véhicule. (*Traité d'Ottawa 1997*)



Mine anti-char



Mine anti-personnel



Engins explosifs improvisés

## Reste explosif de guerre

**Munition non explosée (MNE):** engin explosif qui a été armé, muni d'une fusée, armé ou préparé de quelque autre manière pour être employé. Au préalable, il a pu être tiré, largué, lancé ou projeté et demeure non explosé à cause d'un mauvais fonctionnement, à dessein ou pour toute autre raison. (*Protocol V du CCAC relatif aux restes explosifs de guerre, 2006*)

**Munition explosive abandonnée (MEA):** munition explosive qui n'a pas été employée dans un conflit armé, qui a été laissée derrière soi ou jetée par une partie à un conflit armé et qui ne se trouve plus sous le contrôle de la partie qui l'a laissée derrière soi ou jetée. Une munition explosive abandonnée a pu être armée, munie d'une fusée, armée ou préparée de quelque autre manière pour être employée. (*Protocol V du CCAC relatif aux restes explosifs de guerre, 2006*)



Obus



Mortiers



Grenade

... et bien d'autres.

# COMMENT LOCALISER CES DANGERS CACHÉS

## Déminage manuel



À l'aide de leurs détecteurs, les démineur-euses scrutent le sol à la recherche de signaux et procèdent à l'excavation et à la neutralisation de tous les objets dangereux qu'il-elles trouvent. Cette méthode est la principale utilisée dans le cadre du déminage humanitaire, car elle permet de s'assurer que le terrain est entièrement débarrassé des engins explosifs. Différents types de détecteurs sont utilisés en fonction de la nature de l'engin et du sol.



## Déminage mécanique

Le déminage mécanique est effectué à l'aide d'engins blindés spécialisés, la plupart télécommandés. Ces machines éliminent la végétation et préparent le sol, permettant d'inspecter plus efficacement de vastes zones. Des machines blindées sont aussi utilisées pour déblayer les gravats contaminés par des restes explosifs.



## Chiens détecteurs d'explosifs

Avec leur puissant sens de l'odorat, les chiens détecteurs d'explosifs complètent les détecteurs de métaux. Comme les machines, ils sont déployés avant le déminage manuel pour identifier les zones contaminées. Actuellement, la FSD dispose d'une équipe dédiée de chiens détecteurs d'explosifs en Ukraine.

# LES PILIERS DE LA LUTTE ANTIMINES

L'action humanitaire antimines est la mission principale de la FSD. Elle repose sur cinq piliers: le déminage, la sensibilisation aux risques, la destruction des stocks, l'assistance aux victimes de mines et le plaidoyer.

## Déminage humanitaire

Le déminage comprend: les enquêtes préliminaires visant à déterminer l'emplacement des zones contaminées, la cartographie et le marquage de ces zones, la neutralisation et l'élimination des engins explosifs.

À ce jour, les démineur-euses de la FSD ont identifié et détruit plus d'1,4 million de mines et de munitions non explosées.



## Destruction des stocks

Certains pays conservent de grandes quantités d'armes et de munitions obsolètes, souvent stockées dans des conditions inadéquates. Celles-ci peuvent donner lieu à des explosions accidentelles ou tomber entre les mains de groupes armés.

Depuis 1997, la FSD a détruit environ 117 tonnes d'armes et de munitions obsolètes.



## Assistance aux victimes

L'assistance aux victimes de mines ne se limite pas aux soins médicaux d'urgence. Elle comprend également des mesures visant à améliorer la situation sociale, économique et psychologique des survivant-es et de leurs familles.

La FSD intervient principalement par le biais de formations permettant aux survivant-es d'accéder à des activités professionnelles adaptées sur la base de leur handicap.



## Éducation aux risques

Jusqu'à ce que le déminage soit terminé, la meilleure façon de prévenir les accidents est d'éduquer les personnes vivant près des zones contaminées sur les risques liés aux engins explosifs, afin qu'elles adoptent un comportement sûr.

Grâce aux présentations faites par la FSD dans les villages et les écoles, plus de 3,3 millions de personnes ont à ce jour appris à se protéger des mines et des munitions non explosées.

## Plaidoyer

Dans le contexte de l'action antimines, le plaidoyer désigne un soutien public, des recommandations et des campagnes d'information visant à éliminer ou à réduire le risque et l'impact des munitions explosives.

La FSD participe à divers forums et groupes de travail sur la lutte antimines. En outre, la FSD aide les pays à remplir leurs obligations en vertu de la Convention sur l'interdiction des mines antipersonnel.



Le déminage humanitaire ne sauve pas seulement des vies, il permet aux

## agriculteur·trices & berger·es

de cultiver leurs terres et faire paître leur bétail.

ENJEUX, OPÉRATIONS ET IMPACT

## EN SAVOIR PLUS SUR LE DÉMINAGE HUMANITAIRE

### Découvrez notre chaîne Youtube

Suivez nos démineur·euses sur le terrain, écoutez leurs histoires, explorez leur travail et revisitez les reportages et archives de la FSD. Notre chaîne YouTube regorge de vidéos, dont la plupart sont sous-titrées en français.



### Et vous, pourriez-vous être démineur·euse?

Si vous vous trouviez sur un champ de mines, seriez-vous capable de prendre les bonnes décisions pour rester en sécurité et neutraliser le danger? Entrez dans la peau d'un·e démineur·euse grâce à notre quiz.



### Suivez nos opérations et recevez les dernières nouvelles du terrain

Rejoignez-nous sur les réseaux sociaux et inscrivez-vous à notre newsletter mensuelle.





**FSD**  
Avenue Giuseppe-Motta 14b  
1202 Genève - Suisse  
+41 22 731 14 79  
info@fsd.ch

PHOTOGRAPHIE  
@FSD (Fondation  
suisse de déminage)

ÉDITION  
Alexandra Brutsch  
Orlane Lagarde

[www.fsd.ch](http://www.fsd.ch)